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从去年年底，好莱坞科幻片 《超体》、
《星际穿越》等在全球热映，不少中国年轻观众也接受和喜欢这类
题材，业内人士也纷纷开始在摸索中尝试拍摄此类影视作品。目
前，科幻题材的搜狐视频自制剧 《执念师》 已经播出数集，每周
一、周二更新上线。该剧被称为中国首部科幻题材网剧，以超能
力、时空穿梭等内容为主题，讲述由经超、梁大伟等新生代偶像

饰演的执念力拥有
者穿梭时空，与无
形力量追逐抗衡的
奇妙经历，上线以
来，得到了不少网
友的好评。

总制片人白一
骢坦言，目前在国
内，拍摄科幻题材
还 是 有 很 大 难 度
的。“科幻题材在
国内做起来很难，

我们的技术、资金和
生产流程都是跟不上的，这是目前没有办法

突破的瓶颈。我们吸收了很多做传统电视剧的团队，还有一些
狂热的航拍爱好者、3D爱好者，一起研究去怎么做。虽然特技
达不到美剧那么高端，但在现有的成本下，应该是国内影视剧
中比较好的了。”白一骢还介绍，在 《执念师》 后续的故事
中，会有更加独特的设置，“里面所体现的一些超能力，如读
心、静止时间，看美剧的观众可能不会觉得特别新鲜，但是
我们后面会逐渐出来一些非常独特的设置，团队也在努力开
发和想象，让剧情更圆满。”由于国内科幻题材太少，编剧
团队参考了大量的优秀国外作品，包括一些国际知名制作
公司拆解的东西。

知名影评人云飞扬等都表示看好这类剧。“感觉看这
个剧有点费脑子，但是费脑子才觉得有意思，喜欢追美
剧和网剧的对这个会很有吸引力。”他们指出，这类剧

“一开始肯定是小众的，但普及有一个过程。要把这个
类型按照精品的方向来发展，打这张牌，这个路还是
可以走的，大胆地玩下去，以后会非常好”。“ 《执念
师》的整个架构挺好玩的，比一般的网剧高了不只一
两个层次，比那些大众的网剧台阶真的是高了。只要
逻辑经得起大家的推敲，口碑和受众肯定就会越来
越好。”

科幻剧《执念师》探索网剧新路
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3 月 22 日，第八届《综艺》年度
节目暨电视人榜在北京揭晓。北京
实力文化创始人、《中国汉字听写大
会》、《中国成语大会》总导演关正文
当选第八届“年度制作人”。同时，由
他领衔制作的《中国成语大会》斩获

《综艺》年度文化节目奖。
浏览获奖名单，综艺节目纷纭，文

化类节目及其制作人获奖，关正文和他
的节目为仅见。

“不流行没什么可耻的”

“能够有一个良性生存的基础，能够
找到特定的传播对象，在现有阶段发挥能
发挥的作用，并且生存下去，这应该是绝大
多数精神产品的常态。不是每一个人都要
去追求喧嚣，成为流行，不流行没什么可耻
的。”关正文说。

关正文最为看重的是文化节目中蕴含
的精神价值。他赞赏苹果之父乔布斯的理
想：生产物质产品是希望改变人类的社会
生活，推动人类文明进步。物质生产尚且如
此，现在精神产品反倒是娱乐至死，“我愿
意把它看成是对于以前轻松娱乐消费文化
严重不足的补偿，也许我们的民族需要一
个补偿期。”他认为精神产品更应该为人类
的精神生活、精神世界作出贡献。“强调观
众，这是对的，不考虑观众感受完成不了传
播，但是只有观众的数量没有传播的质量
的时候，必然就是有高原没高峰。”

关正文率领实力文化在 2013 年推出
《中国汉字听写大会》，2014年又推出《中国
成语大会》，试图为中国传统文化的电视表
达找到新路径。《中国汉字听写大会》斩获
2014年几乎所有国内电视奖项。《中国成语
大会》最终共拥有5.59亿不重复计算的观众
总量，取得平均收视率同时段全国排名第二
的成绩。2014年，《中国汉字听写大会》和《中
国成语大会》累计广告收益2.4亿元。

创新不是老推新节目而是
把老节目做得更好

关正文坦言，几届《中国汉字听写大
会》以及《中国成语大会》都曾经面临过压
力，但每一次启动，都总结经验，做出调整
和创新。“有些东西就是做一时的，有些东
西应该做一世。”他认为，真正电视节目的
创新，不仅是不断推出新节目，更是不断
把一个有可能的节目做得更好。“我们创
新的最大意义，不光是一个维护品牌的问
题，而是要在不断的创新中维护一个有可
能性的品牌的影响力，然后并且让这样的品牌发挥更好的社
会作用。”

目前，本届汉字听写大会已经明确转向。“原来是从字型
出发去提示我们书写能力的下降，现在更注重经典文化、经典
智慧的传播。现场将先向大家传播一段经典典籍中的观点或者
汉语中优美的经典范例，然后再反观必须经过的字词。另外，汉
字听写大会的一个重大转折是教育平台化，将来要让它成为一
个国学教育推广机构，我们已经跟接力出版社合作编写汉听版
的国学读本，还要推教育活动，目前正在研发国学教育的实体店
式的辅导班，去占领社会教育阵地。”

本届成语大会目前基本完成了选手选拔，参赛方式由去年的
个人参赛，改为组成著名高校和有影响力的媒体两方面的代表
队参赛，以便加强观众对选手的辨认，
实 现 更 好 的

沟通。比赛方式上虽然仍是猜词，但题目改为猜有主题、有内在联系
的六七个词的小组合，比如告知“土豪”这个方向，下面将要猜的词
都跟“土豪”有关系，像“一掷千金”、“买椟还珠”等。“这时你会发现
成语里贮藏着我们中国的智慧，那些特别微妙、生动、丰厚的价值得
到了呈现，而且让你在想象的状态下，感到特别有意思，特别会心。”

五六月份，关正文还将率领团队开始一档新节目——中央电视
台暑期重点节目《全球外国人汉语大会》。目前，中国同时在校的外
国留学生有37万人。关正文认为，外国人现在学中文不是像过去那
样出于学术兴趣，出于对神秘东方的向往，现在，“学中文已经变成
了他们的基本生存路径的选择，比如解决他的就业问题”。他介绍，

大赛将让这个节目完全离开
演播室，离开对于中文的知
识考察，节目组将带领学中
文的外国选手全面地、全景式
地了解中国，认识中国，感受
中国，热爱中国。而对于中国人
来说，“有些事情我们司空见
惯，但是换了一个文化参照系，
换了一个认知的角度，你可能会
看到一些不一样的东西，可能会
产生全新的感受。”

他坚信，“当我们不断地亲近
经典，真正地进行经典传播时，我
们找到了更利于扎根的沃土。这个
沃土是我们整个中华文化的源头。
所以我们的产品会生存得更扎实，
走得更远。”

一个精神丰富的人
才能做出好节目

纵观 2013 和 2014 两年，市场中相
继出现了多档文化题材类节目，但绝大
部分要么迅速遇冷，速生速死；要么苦
苦支撑，难以为继。

但关正文表示，“我们对自己的未来
毫不怀疑，如果要怀疑，是怀疑自己的能
力，不是方向。就是说，文化节目做不好是
制作人的错，如果有一天汉字听写大会、成
语大会不再被大众喜爱、接受，那是我们自
己的错，不是汉字的错，不是成语的错。”而
且他认为，相对于他这一代人，后来者已经
接受了更好的教育，“一定会有人做出更好的
节目，来满足公众对于更有价值的内容需求。
文化传承、文化类电视节目一定发展得非常
好。”他说，他们去年推出“全民焐热冰封汉字”
行动，共推出了 10 个比较古雅也比较难的汉
字，让网络上的人通过键盘把这个词敲击一遍，
算给这个词加点温度，让更多的人认识。结果，
参与人数竟然达到 6亿人次，远远超出预期。“互
联网上蕴藏着巨大的向往、迷恋传统文化的热
情。这么多人和我们共同享受了传统文化的传播，
这跟钱没关系，跟理想有关系。”

关正文多年前从文学界转战电视界，参与了《幸运52》、《开心辞
典》等许多节目的创始，也担任过央视春节联欢晚会的总体设计人。
现在他说自己读得最多的书是历史书，这一方面是因为接下来“准
备染指历史纪录片”，但更重要的原因是他发现现在新的历史著作
在撰写方式、传达方式上有非常大的改变，特别具有启发性，通过认
识过去来认识现在，让他特别有兴趣。他向记者推荐中国人民大学
校长陈雨露等写的 《中国是部金融史》 一书，因为这本书，对中
国历史的解读方式和角度，让他感到震撼。

关正文让记者联想到他自己所说的，“一个精神上特别丰富的
人，生产的产品才具有基本的精神价值。”
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2013 年 1 月，著名演员孙海英炮轰中国电影“连人话都讲不
明白”，说“中国电影什么时候能出个 《阿凡达》，票房什么时候
突破1000亿才是成功”。也许这个“1000亿”只是他随口说出的一
个不可企及的数字，而不是一种真实的憧憬。但两年多以后的今
天，“有希望达到 1000亿元，究竟哪一年达到 1000亿元”已经成
为电影界人士的热门话题。去年在博纳出品的 《智取威虎山》 公
映之前，博纳影业集团董事长及 CEO 于冬就充满信心地预言：

“中国电影市场在未来 10 年之内将达到年产票房 1000 亿元人民
币，与北美并列成为世界上最大的电影市场。”大地影院常务副总
经理于欣今年 1 月表示，用 3 年左右时间，中国院线市场将形成
500 亿元票房，而 10 年左右将实现千亿元票房。坊间也有更乐观
的估计：2020年，中国内地电影票房就将达到千亿元。

2014年，中国全年电影票房为296亿元人民币，离千亿元应该
说还有不小的距离，但如果一直保持去年 36%左右的增长速度，
只需4年就能达到千亿。当然，4年是一个过于乐观的估计。

日前，在 《中国电影 2015：新常态新机遇新挑战》 论坛暨聚
影汇第二期路演推介会上，如何达到年度千亿元票房又成为业内
人士讨论的热点话题。

观众看什么，导演拍什么的时代已经到来

引发这一轮“中国电影年度票房千亿元”热议的，是根据艺

恩咨询的数据，今年2月份中国电影票房达6.5亿美元，超过北美
当月 6.4 亿美元，成为全球第一。而且，2 月 19 日单日票房达 3.6
亿元，创下史上最高纪录。这些数据一下子提振了很多中国电影
人的信心。

“中国电影发展到现在，一个内容为王的时代、以观众为中心
的时代已经到来了，我们以前经常说电影是导演拍什么观众看什
么，但现在已经成了观众想看什么导演拍什么。”《综艺报》 电影
中心总经理朱玉卿说。他认为，中国电影单就票房来说，已经具
备年产 1000亿元的实力，因为羊年大年初一 （2月 19日） 一天的
票房产出是3.6亿元，一年365天，如果每天都有类似的成绩，就
可以达到千亿元。

著名影评人谭飞指出，有数据表明，今年春节期间的出境游
人数第一次超过了国内游的人数，所以，春节档的高票房是在国
内看片的人基数比以前少的情况下创造的，“大家都觉得中国电影
的高潮已经来了，但其实远还没到高潮期”。

目前，我们拥有约2.5万块银幕，还在以日均15块银幕的速度
增长。于欣曾对媒体表示，从人均观影次数来看，中国2013年人
均观影次数是 0.87次，法国是 3.44次，澳大利亚是 3.78次，美国
3.88次，韩国4.12次。所以，中国和其他国家相比存在至少4倍的
差距，中国的电影市场仍有很大潜力。

是什么妨碍中国电影票房向千亿元飞奔

2014 年北美电影市场全年票房为 103亿美元，与 2013 年相比
下降6%。从世界范围来看，2014年全球票房达到375亿美元，美
国占27%的市场份额，中国占13%，比2012年提升5%。中国已经
是全球第二大电影市场，排在第三位的日本比中国电影市场低
8%。

谭飞认为，中国电影市场具有1000亿元票房的可能性，但是
在很远的将来估计都实现不了这一目标。“都说2020年达到或者超
过美国的票房总数，这是可期的，但是我觉得前提是我们还要解
决很多很多问题。”

在谭飞看来，目前中国电影产业存在的最大问题是“倒挂”，
“就是性价比非常低，我们很多人谈的是不到 10%的挣钱的电影，
但是却忽略了 90%不挣钱的电影。很多人不知道电影怎么赚钱，
电影从市场拿回钱的能力还很差，而
且 畸 形

垄断，票房占比太高，后产品开发能力弱，版权保护也不够”。张
艺谋曾说，为什么中国电影越来越不行了，因为中国的小说越来
越不行了。谭飞非常同意这话，他觉得中国文创产业的其他行业
对电影的支持太少，“我们一年很难看到几部以文创上已经红了
的、畅销的IP为支撑的东西。比如像《狼图腾》这样当年的超
级IP，到中国市场投放出来最后也就六七亿元的票房，中间还
是存在着问题。”

此外，国产电影质量与票房的背离，多年来一直是业内人
士诟病的顽疾。票房能不能有飞速增长的后劲，最重要的就
是有没有好的内容生产。“如果我们的内容生产跟得上，有足
够多的好看的影片，那我们的观众就会像 2月份这样，像春
节档这样，像大年初一这样，被激发出一天将近4亿的市场
潜力。”朱玉卿说。

将每天3亿元变成常态

有人指出，2015年是最强美国电影片年。既然实现远
期目标的具体时间暂时不可预期，已经取得良好开端的
今年的中国电影市场，应该如何应对挑战呢？

云南电影集团公司总裁张恂用竞争、合作、机遇 3
个关键词来说明她的想法，重点尤在合拍。“合拍是一
种特别好的方式，这样我们就能够把我们的工作人员

派到摄制组和国外的公司，在工作中了
解他们的工作习惯和他们的创意思维，
而且能加强我们自身的抵抗力，很好
地利用机会和美国竞争。”她说。

近年来，互联网已经开始渗透到
电影的各个环节，包括票务、发行、
宣传甚至内容的生产，比如优酷土豆
的微电影《老男孩》，去年变成了大
电影 《筷子兄弟》，2015 年年初，

《十万个冷笑话》 也变成了大电
影，还有《屌丝男士》也会变成大
电影呈现出来，“互联网已经改变
了最开始仅仅被当作一个渠道和
媒体平台的地位”，优酷土豆合
一影业总裁刘开珞说，互联网已
经开始创造一些新的东西，“也
许是内容，也许是一些运营方
式，更多的是思维方式给大家
带来一些改变。”他认为，“挑
战往往也是机遇，因为我们变
成跟华谊、博纳这些老牌的
公司站在同一起跑线上，他
们也是重新开始面对互联
网，重新面对变革的市场，
所以我想这个也是大家的一
个机会。我希望互联网能
够变成电影常态，每天 3
亿元变成电影常态。一方
面我们应该守住电影的初
心，同时调整自己不断
去改变，更适应市场的
变化，可能就能在这个
变革的领域里活得久一
点。”

咫尺之间的猜测，万命悬于一线；瞬息万
变的揣摩，答案关乎生死。正值抗日战争暨世
界反法西斯战争胜利70周年，战争悬疑剧 《猜
拳》 将于 4 月 5 日登陆央视电视剧频道黄金档。
该剧由浙江横店影视制作有限公司出品，导演韦
大军执导兼编剧，实力演员耿乐、陈丽娜、公磊、王
伟、刘家良、徐少强等联袂主演，讲述了抗战初期，
一群忠义之士为了救国成立“铁拳”组织，意欲铲除
汉奸卖国贼并起义救国，岂料走漏风声遭到屠杀，
幸存的两名“铁拳”互不知晓身份，在猜忌、对
抗、合作中一步步走向了救国之路的故事。

抗战剧一直是我国电视行业的主流题材，在剧集
大量涌现的当下，如何推陈出新、另辟蹊径成了困扰
整个行业的难题。与以往抗战剧的大格局、大场面不
同，《猜拳》 只攫取了抗战期间一个紧张激烈的小片
段，短短 7 天的时间跨度里，副官通敌、屠戮忠良，
眼看国土山河将被拱手相让、爱国将领命途堪忧，偏
偏幸存的两位同志不仅不知晓对方身份，更彼此看不
顺眼，形势之危急令人屏息。重大的使命，急促的时
间，难以言喻的心声与彼此的猜疑构成了主人公的心
境，同时也是剧中人物的心理节奏，令剧集十分精彩
好看。

从2012年开始，抗战题材电视剧一度由于不尊重
历史、过度“狗血”而备受指责。溯其原因，该剧总
制片人刘志江认为，是创作理念的问题，“不尊重史
实，过度渲染英雄的战斗技能，弱化敌军的智商与破
坏力，必然会造成失真、不可信，引发观众反感。这
正是《猜拳》要避免的诟病。因此我们不厌其烦地强
调时代质感，每一个环节我们都是以打造抗战剧拐点
之作的要求来创作的，力求为观众还原一个最真实的
抗战群像。”
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